

# KOINŌNIA

...ensemble en chemin

# CONFERENCE DES ASSISTANTS GENERAUX OFS

2014 – 2 Année 21 n. 82

# **EVANGELII GAUDIUM**

# LES TENTATIONS DES OUVRIERS PASTORAUX

Fr. Martín Pablo Bitzer, OFMConv

#### Introduction

Dans l'Exhortation apostolique *Evangelii gaudium*, le Pape François consacre un grand espace aux tentations des agents pastoraux. (Cfr. nn. 76-109).

Les Evangiles nous apprennent qu'avant de commencer sa mission, « Jésus fut conduit par l'Esprit au désert pour être tenté par le diable » (Mt 4,1).

Avant d'aller au cœur du discours sur l'annonce de l'Evangile, le Pape nous aide à démasquer et à reconnaitre les tentations d'aujourd'hui qui peuvent mettre en danger la nouvelle évangélisation.

Le Saint Père dit : «Je n'ai pas voulu offrir une analyse complète, mais j'invite les communautés à compléter et à enrichir ces perspectives à partir de la conscience des défis qui leur sont propres et de ceux qui leur sont proches. » (108).

Trois choses nous frappent dans la façon de communiquer du Pape François: la nouveauté de son langage (vocabulaire), les citations qu'il utilise, et son style qui rend plus incisif le discours.

# 1. Un nouveau Langage

Dans le langage utilisé, qui n'est pas commun pour un Pontife, nous retrouvons les expressions suivantes: « psychologie de la tombe » (83) et « momies de musée » ; pessimistes mécontents et déçus au visage assombri» (85) – il faut noter que la version espagnole dit littéralement "cara de vinagre" ("visage de vinaigre"); "tendresse combattive" (85) e "révolution de la tendresse » (88); « désertification spirituelle » (86); « consommation spirituelle » (89); "mondanité spirituelle" (93); "corruption sous l'apparence du bien » (97); « cléricalisme excessif » (102); « pèlerins de la foi » (106); etc.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Les numéros entre parenthèses se réfèrent au texte de l'Exhortation apostolique *Evangelii gaudium*.

#### 2. Les Citations

Les citations utilisées par le Pape François pour affronter le thème des tentations des agents pastoraux doivent être aussi sérieusement considérées. En voici quelques exemples : J. Ratzinger, quand il fait allusion au «triste pragmatisme de la vie quotidienne de l'Église, dans lequel apparemment tout arrive normalement, alors qu'en réalité, la foi s'affaiblit et dégénère dans la mesquinerie » (83); G. Bernanos, dans l'expression « le plus précieux des élixirs du démon »(83); Jean XXIII, quand il parle des personnes qui « ne voient que ruines et calamités (...) », et que le Pape définie par la suite "prophètes de malheur" (84); J. H. Newman, dans l'image « le monde chrétien devient stérile, et s'épuise comme une terre surexploitée, qui se transforme en sable » (86); Thomas a Kempis, dans la fameuse expression «Imaginatio locorum et mutatio multos fefellit» («Aller rêvant en divers lieux, et passer de l'un à l'autre a été pour beaucoup une déception"), (91); Jean Paul II, pour rappeler «que lorsque nous parlons de pouvoir sacerdotal « nous sommes dans le concept de la fonction, non de la dignité et de la sainteté » (104); la Déclaration Inter insigniores, de la Congrégation pour la Doctrine de la Foi, quand il affirme que « Dans l'Église, les fonctions « ne justifient aucune supériorité des uns sur les autres »» (104); etc.

# 3. Le style

Le style du Pape François pour la présentation de ses réflexions semble biblique. Il utilise le parallélisme croissant qui est typique des psaumes. Il est capable d'insister sans toutefois offenser, afin de rendre la pensée plus éloquente.

#### 3.1. Semble le Décalogue

La simple lecture de l'indice, nous fait voir des titres qui semblent faire éco du Décalogue. Cependant, les choses à éviter ne sont plus que huit et elles sont aussi beaucoup plus actuelles.

Non à l'acédie égoïste (81-83);

Non au pessimisme stérile (84-86);

Non à la mondanité spirituelle (93-97);

*Non à la guerre entre nous (98-101).* 

Déjà dans le deuxième chapitre où il s'agit de "certains défis du monde d'aujourd'hui", quatre autres « non » sont listés.

Non à une économie de l'exclusion (53-54);

*Non à la nouvelle idolâtrie de l'argent (55-56);* 

Non à l'argent qui gouverne au lieu de servir (57-58);

*Non à l'injustice qui donne naissance à la violence* (59-60).

Avec ses expressions, le Pape nous enseigne à savoir dire non, mais aussi à savoir dire oui à ce qui compte vraiment, comme par exemple : Oui aux nouvelles relations provenant de Jésus Christ. (87-92).

#### 3.2. Attention aux voleurs!

Une chose qui attire notre attention dans *Evangelii gaudium*, en ce qui concerne le thème des tentations des agents pastoraux, sont ces phrases qui parlent de « *ne pas se laisser voler* », que nous retrouvons à la fin de certain numéros. Il s'agit d'un véritable septénaire du disciple missionnaire, qui indique, à peu près la totalité de ce que nous ne devons pas nous laisser voler.

Ne nous laissons pas voler l'enthousiasme missionnaire! (80);

Ne nous laissons pas voler la joie de l'évangélisation! (83);

Ne nous laissons pas voler l'espérance! (86);

Ne nous laissons pas voler la communauté! (92);

Ne nous laissons pas voler l'Evangile! (97); Ne nous laissons pas voler l'idéal de l'amour fraternel! (101); Ne nous laissons pas voler la force missionnaire! (109).

#### **Conclusion**

Je souhaite que ces brèves observations sur le langage, les citations et le style avec lequel le Pape François « désire attirer l'attention sur certaines tentations qui aujourd'hui atteignent spécialement les agents pastoraux - » (77), puissent être une invitation à lire les numéros 76 à 109 de son Exhortation apostolique Evangelii gaudium.

# **NOUVELLES – CHAPITRES – VISITES – REUNIONS**

#### Colombie – Chapitre national électif de l'OFS

Du 21 au 24 mars, la fraternité nationale de l'OFS de la Colombie a célébré le chapitre électif, dans la maison de retraite "Santa Maria de los Farallones" à Calli. 55 frères et sœurs étaient présents. Ana Raffo Laos, Ministre national de l'OFS du Pérou, déléguée par la Ministre Générale de l'OFS, a présidé le chapitre. Les élections se sont déroulées dans un esprit fraternel, en présence du Fr. Alex Arias, OFM, Assistant national OFS de Venezuela, en tant que délégué de la Conférence des Assistants généraux OFS-JeFra. Sara Isabel Ruiz Manjarrez à été élue Ministre national et Conseillère internationale. Idahar Escalante Márquez a été élue Vice Ministre national et Substitut de la Conseillère internationale.

#### Pérou - Chapitre national électif de l'OFS

Du 11 au 13 avril, la Fraternité nationale du Pérou a célébré son chapitre National électif. Il s'est tenu dans la maison d'Exercices Spirituels "San Francisco Solano", à Lima. Le chapitre a été présidé par Bernardo Rada, Ministre national de l'OFS de la Bolivie, Délégué de la Ministre générale de l'OFS. Les élections se sont déroulées dans un esprit fraternel, en présence du Fr. John Fredy Marin Rengifo, OFMConv, Assistant national OFS de la Colombie, en tant que délégué de la Conférence des Assistants généraux OFS-JeFra. Ana Raffo Laos a été réélue Ministre nationale et Conseillère internationale. Vicente Larrea a été élu Vice Ministre national et Conseiller internationale substitut. La célébration de la Messe conclusive a été présidée par Fr. John Fredy.

#### Halle, Belgique – Chapitre électif de la Belgique Flamande

La Fraternité OFS de la Belgique Flamande a célébré son Chapitre électif le 26 au collège Sacré Cœur de, à Halle. Le Chapitre a été présidé par Tibor Kauser, Conseiller International de la Présidence du CIOFS et délégué de la Ministre Générale de l'OFS. Il a été accompagné par Fr. Amando Trujillo Cano, TOR, Assistant général OFS-JeFra. 15 Franciscains Séculiers étaient présents ainsi que 8 Assistants Spirituels de OFM, OFMCap e OFMConv. Après les mots d'accueil de la part du Ministre sortant, Louise Degreef, et l'explication de Tibor Kauser du processus électoral donnée, les élections se sont déroulées selon les Constitutions Générales et le Rituel de l'OFS. Ont été élus : Anny Mortier, Ministre; et Johan De Ridder, Vice Ministre.

#### Philippines – Visite fraternelle et pastorale à l'OFS

Le Conseil national de l'OFS a reçu une visite fraternelle et Pastorale de la Présidence du CIOFS en deux temps: 30 avril-1 mai, et 5-6 mai. Le Visiteur fraternel était Doug Clorey, Vice Ministre général de l'OFS et délégué de la Ministre générale; et le Visiteur Pastoral, Fr. Amando Trujillo Cano, TOR, Assistant général OFS-JeFra. Les Visiteurs ont rencontré le Conseil au Centre National OFS à Sampaloc, Manilla, et ils ont procédé à la révision des livres de compte et des registres. Ils ont aussi rencontré les Supérieurs Majeurs suivants : Fr. Francis Victor Mateo, Custode, OFMConv; Fr. Greg Redoblado, Ministre Provincial OFM; et Fr. Jonecito Saguban, Ministre de la délégation TOR. D'autres

rencontres ont eu lieu avec les Assistants Spirituels de divers niveaux et aussi avec les membres de certaines fraternités de la JeFra. Il y a eu également une visite à l'évêque Reynaldo Evangelista, DD, OFS, de Cavite, et un souper avec la Fraternité Locale OFS de San Antonio, à Manilla, ainsi qu' une visite à la Fraternité locale OFS de San Pedro Bautista, à Frisco, Quezon City. De plus, une rencontre avec Sœur Mayette Vega, OSC, Présidente de la Fédération des Clarisses aux Philippines, a été incluse dans le programme L'Eucharistie a été célébrée chaque jour dans les lieux divers. Les Visiteurs ont témoigné de la vitalité de la Fraternité Nationale des Philippines, et ils ont aussi fait certaines observations et recommandations au Conseil National qui seront jointes à leur rapport.

# Philippines, Tagaytay City - 11 ° Chapitre National de l'OFS

Le 11 ° Chapitre national de l'OFS des Philippines a eu lieu du 1 au 4 mai au *St. James Retreat Center*, à Tagaytay City. 110 capitulaires étaient présents, outre quelques observateurs et Assistants Spirituels. La liturgie d'ouverture a été présidée par Mons. Reynaldo Evangelista, DD, OFS, du Diocèse d'Imus. Le deuxième jour du chapitre, l'Eucharistie a été présidée par Fr. Greg Redoblado, Ministre Provincial OFM; parmis les présents, on comptait aussi: Fr. Eugene Juanilo Lopez, Custode OFMCap; Fr. Francis Victor Mateo, Custode OFMConv; et Fr. Jonecito Saguban, Ministre de la Délégation TOR. Le troisième jour, la célébration Eucharistique a été présidée par Mons. Francisco de Leon, DD, OFS, évêque auxiliaire de Antipolo. Trois relations ont été faites: Doug Clorey, Rev. Ed Coroza, OFS, et Fr. Amando. La session élective a eu lieu le 3 mai, et Maria Ivonne Lanuza a été élue Ministre national et Conseillère Internationale, alors que Luz Hernandez a été élue Vice Ministre Nationale et Conseillère substitut. Le 4 mai, le capitulaires ont voté les priorités pour les trois prochaines années. C'est au cours de la célébration Eucharistique conclusive, présidée par Fr. Amando que Doug Clorey a investit de leur charge les nouveaux élus.

# Madrid, Espagne - Visite fraternelle et pastorale

Le Conseil national de l'OFS d'Espagne a reçu une visite fraternelle et pastorale du 9-11 mai, de la part d'Encarnación del Pozo, Ministre générale, et de Fr. Amando Trujillo Cano, TOR, Assistant Général. Les visites ont été faites dans le contexte d'une réunion du Conseil national qui a eu lieu au Centre de Spiritualité des Sœurs Franciscaines Missionnaires de la Mère du Divin Pasteur, à Madrid. La célébration d'ouverture a été présidée par Fr. Enrique Herrero, TOR, Secrétaire de la Conférence des Assistants nationaux. Les visiteurs ont rencontré le bureau national et les représentants des fraternités régionales. Encarnita et Fr. Amando ont présenté une réflexion sur la finalité et l'importance des visites fraternelles et pastorales, suivi d'un dialogue participatif avec l'assemblée. Les visiteurs ont ensuite revu et signé les livres des comptes et les registres de la Fraternité nationale, ainsi que les rapports du Bureau National et des Bureaux Régionaux. Un aspect important de ces visites a été la réalisation des rencontres séparées avec les représentants des certaines Régions et avec la Commission JeFra et de l'Action Sociale. La Messe conclusive a été présidée par Fr. Amando. Les Visiteurs ont présenté leurs observations et recommandations préliminaires à toute l'assemblée et, ensuite, ils se sont rencontrés avec le Bureau National pour considérer certaines questions finales. Le soir du Dimanche 11 mai, Encarnita et Fr. Amando ont visité le Monastère des moniales TOR à Fuensalida, où ils ont pris part à une heure d'adoration Eucharistique pour les vocations. Ils ont eu, ensuite, une brève rencontre avec la Fraternité locale OFS.

#### Bosnie et Herzégovine – Visite Fraternelle et Pastorale

La Visite fraternelle et pastorale à la fraternité nationale OFS de Bosnie et Herzégovine a eu lieu en deux temps: la visite fraternelle du 10-11 mai ; et la visite pastorale du 15-16 mai. Les Visiteurs étaient: Ana Fruk, comme déléguée de la Ministre générale et Fr. Amanuel Mesgun, OFMCap, Assistant général OFS-JeFra. Le Visitateur pastoral a rencontré Fr. Ljubo Kurtović, OFM, Assistant national OFS et Fr. Danijel Rajić, OFM - Assistant national JeFra, ainsi que Fr. Lovro Gavran, Ministre provincial OFM de la Bosnie. L'assistance spirituelle à la Fraternité nationale est bien organisée et complète. La JeFra, a beaucoup plus de membres que les Séculiers. Elle est aussi très active avec un avenir très promettant. Le poids de toute l'assistance spirituelle et pastorale repose sur les frères Mineurs qui ont beaucoup de

vocations. La Fraternité nationale OFS comprend: deux fraternités régionales (Bosnie et Herzégovine), 30 fraternités locales constituées et 15 fraternité locales émergentes. Les frères et sœurs sont 1551. 101 Frères des deux provinces des Mineurs (Bosnie et Herzégovine) sont engagés dans l'assistance (56 pour la JeFra et 45 pour l'OFS).

## Bosnie et Herzégovine - Chapitre national électif de l'OFS

L'après midi du 17 mai, la session électorale a commencé à Rama, et a été présidée par Ana Fruk. Après une brève explication du processus électoral, la nomination de la Secrétaire, (Mirjana Cavar) et les deux Scrutateurs, (Ivana Baban, Branka Barisic), les élections ont commencé. Les capitulaires de droits étaient 44, et 28 les présents. Ce nombre réduit des capitulaires présents était dut à l'inondation qui avait eu lieu dans les parties nord et centre du pays. Les résultats des élections sont les suivants : Ministre national: Matea Galic; Conseillère internationale : Ivana Vidovic. La Messe du soir a été présidée par Fr. Danjel, OFM, Assistant national de la GiFra. Fr. Amanuel Mesgun a tenu l'homélie.

## Roumanie – Chapitre national électif de l'OFS

Du 22 au 25 mai, au couvent Franciscain Santa Maria à Oradea, le chapitre électif de la Roumanie a été célébré. Le 23 mai, sous la présidence d'Isabella Di Paola, OFS, et les élections du Conseil National ont eu lieu à la présence de Fr. Loreto Fioravanti, OFM, délégué de la CAS. Les Franciscains Séculier de la Roumanie ont offert un accueil formidable. Celina Frâncu a été reconfirmée Ministre national, et Butnaru Anton a été élu Conseiller international.

#### **Sicile – Rencontre Formative**

Dimanche 18 mai, un séminaire a eu lieu à Pergusa à l'Oasi Francescana, organisé par l'Ecole de Formation de l'OFS de la Sicile. Le matin, Fr. Amando Trujillo Cano TOR, Assistant Général OFS, a présenté le thème "Les origine de l'Ordre Franciscain Séculier", suivi par un travail degroupes et d'une mise-en-commun en salle. Par la suite, la célébration de l'Eucharistie, présidée par Fr. Amando et concélébrée par Fr. Antonio Panzica, TOR, Assistant régional OFS-JeFra. Dans l'Après midi, Anna Pia Viola, OFS, a offert une réflexion s'inspirant du Pape François: "Pour rejoindre toutes les périphéries qui ont besoin de la lumière de l'Evangile".

#### Pays Bas – Visite Fraternelle et Pastorale

La visite fraternelle et pastorale des Pays Bas a été faite du 23-25 mai par Ewald Kreuzer, délégué de la Ministre général, et par Fr. Amanuel Mesgun, OFMCap, Assistant général OFS-JeFra. Les Visiteurs ont rencontré le Conseil national sortant et les Ministres des Fraternités locales à Denekamp. A la fin des visites, ils ont présenté le nouveau Conseil National à Mons. Ted Hoogenboom, évêque auxiliaire de Utrecht. L'Assistant général a rencontré Fr. Rob Hoogenboom, Ministre provincial, OFM, et l'Assistant national, Fr. Wim Pot, OFM. Selon les Statuts nationaux, (cfr. art. 59,1), la Conférence des Supérieurs Majeurs, d'un commun accord, délègue l'Assistance nationale à un seul Supérieur Majeur, et celui-ci nomme un seul Assistant national. Il n'y a pas de fraternité régionale aux Pays Bas. Les aspects plus significatifs de cette fraternité sont les suivants : 1. Une croissance numérique, et rajeunissement de la fraternité par rapport aux six dernières années. 2. Très bonne Communion vitale et réciprocité avec les frères du Premier Ordre Franciscain. 3. Une Assistance spirituelle et pastorale bonne et suffisante de la part des Frères du Premier Ordre. 4. Réactivation du site Web national. 5. Concorde et harmonie dans le Conseil National et bonne communication avec les fraternités locales. Les défis majeurs sont: 1. La difficulté de trouver les séculiers disposés à servir les fraternités locales; 2. L'absence de la JeFra au niveau national; 3. Les Séculiers (82) restés sans fraternité, parce que leurs fraternités anciennes se sont dissoutes pour diverses raisons; 4. Très peu de participation des séculiers dans le social; 5. Vieillissement prévisible des assistants locaux. La fraternité nationale compte 239 séculiers, divisés en 12 fraternités locales juridiquement érigées, et une fraternité émergente. La fraternité constituée Fioretti Masanga, de Paramaribo en Surinam, fait partie de la Fraternité nationale des Pays Bas.

#### Pays Bas - Chapitre national électif de l'OFS

Toujours à Denekamp, la mattinée du 24 mai a été dédiée à la présentation du rapport triennal du Ministre national. Après l'approbation du rapport, les propositions et les recommandations ont été présentées au nouveau Conseil national, qui est composé des frères suivants: Ministre national: Michel Versteegh; Conseiller International: Mariette Fleur. Le nouveau Conseil National a été confirmé par Ewald Kreuzer, OFS, pendant Messe présidée par Fr. Wim Pot, OFM, et concélébrée par Fr. Thijs Moans, OFMConv, et par Fr. Amanuel Mesgun, OFMCap, qui a tenu l'homélie.

#### Italie – Chapitre national électif de l'OFS

La fraternité nationale de l'OFS d'Italie a célébré son chapitre électif à Assise du 5 au 8 juin en concordance avec la solennité de Pentecôte. Au chapitre étaient présents: Tibor Krauser (délégué de la Ministre générale), e Fr. Amanuel Mesgun, OFMCap, Assistant général OFS-JeFra. Afin de bien préparer un évènement si important, les séculiers de la fraternité nationale l'ont fait précéder par deux assemblées: La première a eu lieu à Assise du 7 au 9 février et la seconde a été célébrée à Naples du 25 au 27 avril 2014. La Messe d'ouverture du chapitre a été présidée par Mons. Domenico Sorrentino, évêque d'Assise. Le premier jour du chapitre, Tibor Krauser a fait une présentation sur le thème: "L'OFS pour le salut universel: Donnez-leur vous-même à manger". Le même jour, les capitulaires de droit et les observateurs ont suivi les rapports du Ministre national, celui du trésorier et celui du Président du CASIT et de la JeFra. Le premier jour s'est achevé par une célébration pénitentielle dans l'église de Saint François à Foligno. Remo di Pinto a été élu Ministre national. Dimanche 8 juin, après la Messe de clôture - présidée par Fr. Amanuel Mesgun, le nouveau conseil nationale a été installé.

# Hong Kong/Macao – Chapitre national électif de l'OFS

Le 8 juin, 87 Franciscains séculiers de Hong Kong e Macao se sont réunis pour un chapitre régionale au collège Saint Bonaventure à, Tsz Wan Shan, Hong Kong, à la présence de la Ministre Générale, Encarnación del Pozo, de la Conseillère de Présidence, Michele Altmeyer, et du délégué de la CAS, Fr. Joseph Ha, OFM. Parmi eux, 75 profès perpétuels (desquels quatre sont de la Fraternité de Macao), et 12 profès temporaires. Pour beaucoup de frères et sœurs de Macao, c'était la première fois qu'ils participaient à une rencontre régionale. Les profès sont en tout 150. A la présence de 87 profès, le chapitre a pu être célébré selon les Statuts de la Fraternité régionale. La Ministre Générale a proposé que dans les trois ans à venir, soit opérée la révision des Statuts par rapport au quorum du chapitre comme prévu par les Constitutions Générales. Stephen Yuen a été élu Ministre national. Le chapitre s'est conclu par une célébration eucharistique présidée par Don Stephen Chan, président de la Fondation OFM in Hong Kong et concélébrée par Fr. Joseph Ha, OFM.

#### Thaïlande – Visite fraternelle et pastorale

L'OFS de Thaïlande a eu une visite fraternelle et pastorale du 10 au 16 juin, d'Encarnación del Pozo, Ministre Général, OFS, et de Fr. Amando Trujillo Cano TOR, Assistant général OFS-JeFra. Les Visiteurs ont rencontré les sept Fraternité locales, constituées et émergentes: *St. Anthony* à Bangkok; *St. Francis* à Chiangrai; Saint Padre Pio à Nongbuathong; *St. Louis King of France* à Bung Mai; *Mother of Peace* à Ban Nong Din Dam; *Holy Family* et *St. Elizabeth of Hungary* à Chanuman. Les Franciscains séculiers ont présenté aux visiteurs leurs Fraterrnités, les activités, les défis et les espérances. Encarnita et Fr. Amando ont été touchés par le témoignage de foi des frères et sœurs dans leur engagement de vivre le charisme franciscain séculier dans le monde et dans l'Eglise. Trois Fraternités locales ont célébré leur chapitre électif, profitant de la présence des visiteurs. Ceux-ci se sont rencontrés avec Fr. Gregorius Alforinus Pontus, OFM, Président de la Fondation Franciscaine de Thaïlande, afin de parler de l'érection canonique de certaines Fraternités locales et du service de l'assistance spirituelle et pastorale à ces fraternités. Ils ont aussi parlé avec Fr. Walter Morgante, Supérieur de la Délégation Provinciale OFMCap en Thaïlande au sujet de l'érection canonique de la Fraternité Saint Padre Pio. Les Visiteurs ont revu les livres des comptes et les registres des Fraternités et ils ont laissé des observations et des recommandations. Encarnita e Fr. Amando sont très reconnaissants envers les franciscains

séculiers, les Frères OFM et OFMCap, et les Sœurs Franciscaines de l'Immaculée Conception qui les ont accueillis et les ont aidés durant la visite.

#### Warin Chamrap, Thaïlande – Chapitre nationale électif de l'OFS

Le 16 juin, l'OFS de Thaïlande a célébré son premier Chapitre national dans la maison centrale des Sœurs Franciscaines de l'Immaculée Conception à Warin Chamrap. Douze capitulaires ont pris part à l'évènement, provenant de quatre Fraternités locales; certains assistants spirituels et des observateurs étaient aussi présents. Après une introduction générale, Encarnita a annoncé que l'OFS de la Thaïlande sera déclaré Fraternité nationale émergente et elle a expliqué les pas nécessaires afin d'arriver successivement à être reconnu comme Fraternité nationale constituée. Les résultats des élections sont les suivants: Ministre national: Sujittra Phongvivat; Vice Ministre: Supanee Khamwan; Secrétaire: Wanida Panthong; Formatrice: Khaimook Swatbhakdi; et Trésorier: Pairin Bauphan. La Ministre Générale a confirmé les élections. Les participants se sont en suite rendus à l'Eglise Paroissiale pour célébrer l'Eucharistie, présidée par Mons. Philip Banchong Chaiyara, Evêque du Diocèse d'Ubon. Lors de la liturgie, Encarnita a installé le Ministre et le Conseil national. Le Chapitre s'est conclu avec un repas fraternel.

# Yangon, Myanmar – Visite fraternelle et pastorale à l'OFS

Du 17 au 19 juin, la réalité naissante de l'OFS de Myanmar dans la ville de Yangon, a reçu une visite fraternelle et pastorale d'Encarnación del Pozo, Ministre générale de l'OFS, et de Fr. Amando Trujillo Cano, TOR, Assistant générale de l'OFS. Les travaux ont eu lieu au couvent des Franciscaines Missionnaires de Marie (FMM) à Tarmway, Yangon, et ils ont été coordonnés par Fr. Soosai Raj OFM, Assistant spirituel, et par Sœur Joséphine Valence FMM, qui a généreusement promu l'OFS en diverse régions du pays avec l'aide de Fr. John-Francis, OFM, Président de la Fondation OFM en Myanmar. Au début, une rencontre formative avec les nouveaux profès temporaires existant dans le pays a eu lieu en présence d'une quarantaine de sympathisants de l'OFS, parmi eux un évêque, deux prêtres diocésains et diverses sœurs franciscaines. Successivement, les franciscains séculiers ont renouvelé leur promesse de vie évangélique devant la Ministre Générale de l'OFS. En fin de journée, tous les participants ont pris part à un souper fraternel organisé par les sœurs FMM. Le lendemain matin, Fr. Amando a rencontré le groupe des sympathisants provenant de Chin, auxquels il a présenté le premier chapitre de la Règle de l'OFS. Le soir, une autre rencontre formative avec les profès a eu lieu. L'Eucharistie a été célébrée avec les deux groupes, suivie d'une session de formation pour les jeunes, sur le thème de la jeunesse franciscaine. Jeudi le 9 juin, Fr. Amando a célébré l'Eucharistie avec la Communauté des FMM. Il les a remercié pour leur soutien à l'OFS ainsi que pour leur hospitalité généreuse durant les visites. Par la suite, Fr. Amando a rencontré Sœur Josephine, le Curé du lieu, les aspirants de l'Etat de Chin, Fr. John-Francis et Fr. Soosai. A ces derniers, il a offert divers documents en format digital relatif à l'OFS et à la JeFra. Cette expérience a été très gratifiante pour les Visiteurs puisqu'elle leur a permis de connaître concrètement la réalité naissante et prometteuse de l'OFS dans une nation aux défis et aux opportunités uniques, qui demanderait toutefois un accompagnement attentif de la Présidence du CIOFS.

#### Argentine – Visite fraternelle et pastorale à l'OFS

Du 20 au 23 juin, Le visite fraternelle et pastorale a eu lieu à la Fraternité nationale OFS d'Argentine dans la ville de La Falda, Cordoba, réalisées par Higinio Díaz, Ministre national de l'OFS Paraguay, Délégué de la Ministre générale de l'OFS, et de Fr. Martín Bitzer, OFMConv, Assistant générale OFS-JeFra. Ces visites ont eu lieu dans le contexte du Chapitre national fraternel (de caractère formatif), centré sur l'Exhortation Apostolique *Evangelii gaudium* du Pape François. Les Visiteurs ont rencontré séparément puis ensemble tous les membres du Conseil national en deux séances très dynamiques. Là, ils ont affronté divers problèmes et ont considéré divers résultats des dernières années. Les Visiteurs ont remarqué la vitalité de la JeFra et l'engagement pris dans le domaine de la formation et ainsi que celle de l'assistance Spirituelle. Les Assistants Spirituel nationaux étaient présents (OFM e OFMConv) ainsi que certains Assistants régionaux.

#### Jakarta, Indonésie – Visite fraternelle et pastorale à l'OFS

La visite fraternelle et pastorale de l'OFS de l'Indonésie a été faite du 28 juin au 6 juillet par Lucy Almirañez, OFS, déléguée de la Ministre Générale OFS, et Fr. Amando Trujillo Cano TOR, Assistant général. Les visites ont commencé par un cours pour les Assistants Spirituels, animé par Fr. Amando les 28 et 29 juin au Griaya Alam, en Ciganjur, Jakarta-Selatan. 10 Frères et 5 Sœurs ont participé au cours. En outre, les rencontres individuelles et collectives des membres du Conseil national sortant ont eu lieu au même siège les 30 juin et 1 juillet. A travers les rencontres, Lucy et Fr Amando ont pris conscience des activités principales et des défis qui ont marqué le service du Conseil national durant les trois dernières années. Les visites ont continué avec la célébration du chapitre national électif (1-4 juillet), comprenant deux rencontres avec les associations des la Famille Franciscaine de Jakarta e Bogor-Jawa Barat (5 et 6 juillet). Les Visiteurs ont présenté leurs observations et recommandations préliminaires au Conseil et au Chapitre national.

# Jakarta, Indonsia – Chapitre national électif de l'OFS

Du 1 au 4 juillet, la Fraternité nationale de l'OFS d'Indonésie a célébré son 4è chapitre électif à Griaya Alam, Ciganjur, Jakarta-Selatan. Le chapitre a été présidé par Lucy Almirañez, OFS, déléguée de la Ministre Générale OFS, accompagnée de Fr. Amando Trujillo Cano TOR, Assistant général. 48 capitulaires étaient présents, parmi lesquels 42 Séculiers et 6 Assistants spirituels avec une vingtaine d'observateurs. Les rapports du Conseils national, du Trésorier et de l'Assistant Spirituel ont été présentés, ainsi qu'une réflexion de la part des Visiteurs portant sur la nature et l'importance des visites fraternelles et pastorales. De plus, d'autres sessions formatives se sont tenues ainsi qu'une relation sur le cours international de formation qui a eu lieu à Hong Kong en juin dernier, qui était organisé par la présidence CIOFS. Les capitulaires ont consacré du temps pour discuter et approuver les priorités de la Fraternité des trois prochaines années. Les élections ont eu lieu le 3 juillet et les résultats sont les suivants: Ministre national: Hendro Setiawan; Vice Ministre: Felly Kama; Formateur: Nikolaus Namai; Secrétaire: Anastasia Rokhini Khayati; Trésorier: Sulastri Pasaribu; Conseiller international: Hendro Setiawan, et Conseiller International Remplaçant: Frans Indrapradja. Le 4 juillet, la liturgie de clôture a été présidée par Fr. Amando, au cours de laquelle Lucy a installé le Conseil et le Ministre national.

#### Cap-Vert – Visite Fraternelle et Pastorale – Chapitre national électif

Les 28 et 29 juin Lorenzo, Noemi Paola Riccardi, déléguée de la Ministre Général, et Fr. José Antonio Cruz Duarte, OFM, Assistant Général OFS-GiFra, ont effectué des visites Fraternelle et Pastorale à San Lorenzo sur l'ile de Fogo, au Cap Vert. Ils ont aussi présidé au premier chapitre de la Fraternité Nationale de Cap Vert. Les franciscains séculiers ont fait tout ce que la Ministre Générale leur avait demandé lors de la visite de 2013. La participation de tous les frères et sœurs à la préparation du chapitre était fantastique. Durant les journées capitulaires, nombreux était les présents. Il est aussi important de noter la présence de tous les Assistants spirituels. Samedi, après l'ouverture du chapitre, Fr. José Antonio Cruz Duarte, OFM, a donné une conférence sur le thème: "Dans le monde et pour le monde: engagés à l'Evangile". Après la présentation des relations du Conseil sortant, Noemi Paola Riccardi, a illustré l'importance du chapitre et des élections. L'Assemblée capitulaire a choisi le logo de l'OFS au Cap Vert et a approuvé la nature de l'aide à la Fraternité Nationale. Après le repas, l'élection du nouveau Conseil a eu lieu. Maria Josepha Gomes Correia à été élue Ministre national et Vicente Ramos Bonaventura, Conseiller International. Le nouveau Conseil a prêté serment lors de la célébration Eucharistique présidée par Fr. José Antonio Cruz Duarte, OFM. Dimanche, les capitulaires ont travaillé en équipe pour tracer les grandes lignes des quatre années prochaines : organiser la formation, consolider la fraternité existante et faire une expansion graduelle de l'OFS sur les iles qui n'ont pas encore de fraternité, créer la personnalité juridique civile de l'OFS, et établir une communication plus efficace entre les membres de l'OFS et la JeFra. Le premier chapitre électif de l'OFS du Cap Vert s'est conclu par une célébration eucharistique présidée par Frei Gilson Frede Barros Pina, OFMCap, Assistant national.